

# EL EMPODERAMIENTO DE LAS FUERZAS ESPECIALES DE INFANTERÍA DE MARINA

Julián Hurtado Londoño<sup>1</sup>

## RESUMEN

La Fuerzas Especiales en Colombia cuentan con unidades de comando como lo es el Comando Jungla, considerado como una fuerza especial letal en la actualidad a nivel internacional es visto como el más letal del mundo, que está conformado por hombres altamente entrenados y capacitados por él SAS GIGN y Boinas Verdes de Estados Unidos, reciben entrenamiento en todo el mundo y son reconocidos a nivel geopolítico.

Para conocer un poco más de las fuerzas especiales de Infantería de Marina es necesario hacer una connotación histórica, esta connotación permite conocer el inicio de las unidades especiales y de las denominaciones de comandos, que nacieron en la selva en el año de 1956, dando inicio a la flotilla vista y a los comandos anfibio que nacieron de una forma asertiva para la institución, y se consolidaron en el año de 1970 cuando históricamente la Fuerza Naval del Sur elaboró el primer plan de operaciones para los comandos de selva. En el año de 1972 el fortalecimiento y las competencias de la armada Nacional de Colombia, brindó la capacidad de desarrollar continuamente operaciones militares de apoyos a guardacostas, inspecciones antinarcóticas y de entrenamiento, Cómo lo son las operaciones UNITAS. En cuanto al génesis de la capacidad de las fuerzas especiales en la Infantería de Marina, su origen naval data cuando se crea la Agrupación de Fuerzas Especiales antiterroristas urbanas actualmente conocidas como GFENC , estratégicamente ubicadas en la ciudad de Cartagena Bolívar, esta unidad nació debido a los excelentes resultados y a las necesidades institucionales, posteriormente también nace el Comando de Fuerzas Especiales ARC COFEAR y la agrupación de Fuerzas Especiales Urbanas en el año de 2004. En el año 2003 solo existía la unidad especial organizada del Batallón de Fuerzas Especiales de Infantería de Marina, destacándose por ser la pionera en el combate cercano y en las maniobras urbanas, fue creada debido al incremento de las acciones terroristas realizadas por los grupos de narcotraficantes, narcoterroristas, guerrilleros y la delincuencia organizada en diferentes ciudades del país, lo cual dio la necesidad de contar con una unidad especializada para contrarrestar amenazas terroristas en las áreas urbanas y semiurbanas, fue así como a pasar el tiempo la Infantería de Marina y su Fuerza Especial tuvieron una efectividad, en la dinámica del conflicto, y en el desarrollo de los roles institucionales y la misión constitucional que lleva a cabo la armada Nacional de Colombia por medio de la Infantería de Marina, este grupo de Operaciones de Fuerzas Especiales ha logrado evolucionar hasta convertirse en una de las unidades punta de lanza en el desarrollo de las operaciones navales especiales llevadas a cabo en escenarios urbanos, rurales, semiurbanos, marítimos y fluviales, los cuales por su naturaleza están en constante dinámica, es así

<sup>1</sup> Julián Hurtado Londoño Armada Nacional de Colombia Correo: julian.londono@armada.mil.co

como se ha logrado el empoderamiento de las Fuerzas Especiales de Infantería de Marina a lo largo y ancho de la historia en el país.

## **PALABRAS CLAVE**

Fuerzas Especiales, Empoderamiento, Infantería de Marina, Globalización y Proyección.

## **ABSTRACT**

The Special Forces in Colombia have command units such as the Jungle Command, considered a lethal special force currently at an international level, it is seen as the most lethal in the world, which is made up of highly trained men trained by the SAS. GIGN and Green Berets of the United States receive training around the world and are recognized on a geopolitical level.

To know a little more about the special forces of the Marine Corps it is necessary to make a historical connotation, this connotation allows us to know the beginning of the special units and the names of commands, which were born in the jungle in the year 1956, beginning to the visible flotilla and the amphibious commandos that were born in an assertive way for the institution, and were consolidated in the year 1970 when historically the Southern Naval Force developed the first operations plan for the jungle commandos. In 1972, the strengthening and competencies of the Colombian National Navy provided the ability to continuously develop military operations to support the coast guard, anti-narcotics inspections and training, such as UNITAS operations. Regarding the genesis of the capacity of the special forces in the Marine Corps, its naval origin dates back to the creation of the Group of Urban Anti-Terrorist Special Forces currently known as GFENC, strategically located in the city of Cartagena Bolívar, this unit was born due to excellent results and institutional needs, subsequently the ARC COFEAR Special Forces Command and the group of Urban Special Forces were also born in 2004. In 2003 there was only the organized special unit of the Marine Infantry Special Forces Battalion , standing out for being the pioneer in close combat and urban maneuvers, was created due to the increase in terrorist actions carried out by groups of drug traffickers, narcoterrorists, guerrillas and organized crime in different cities of the country, which gave rise to the need After having a specialized unit to counter terrorist threats in urban and semi-urban areas, the Marine Corps and its Special Force were effective in the dynamics of the conflict, and in the development of institutional roles. and the constitutional mission carried out by the Colombian National Navy through the Marine Infantry, this group of Special Forces Operations has managed to evolve to become one of the spearhead units in the development of special naval operations carried out in urban, rural, semi-urban, maritime and river scenarios, which by their nature are in constant dynamics, this is how the empowerment of the Marine Corps Special Forces has been achieved throughout history in the country.

## **KEYWORDS**

Special Forces, Empowerment, Marine Corps, Globalization and Projection.

## **INTRODUCCIÓN**

Las fuerzas especiales tienen la finalidad de conducir operaciones militares orientadas a la defensa de la soberanía nacional, la integridad del territorio, la protección de los Derechos Humanos de las comunidades civiles, y por supuesto el desarrollo para garantizar el orden constitucional de la nación. Las fuerzas especiales de la Infantería de Marina trabajan en el objetivo de plantear los problemas para analizar y establecer un fin, examinando los diversos factores que influyen en la situación o coyuntura. Las operaciones especiales son la capacidad de un efecto estratégico en la Infantería de Marina en donde las fuerzas y capacidades especiales se agrupan en la conformación de las Fuerzas Especiales de Alto Mando, los grupos de Operaciones Especiales, grupo Anfibio de Fuerzas Especiales, Brigada de Fusileros Paracaidistas y los grupos de alto impacto. Estos grupos de operaciones especiales pueden incluir reconocimiento, guerra no convencional y contraterrorismo, por lo cual generalmente son realizadas por pequeños grupos de personas altamente capacitados, qué tiene el objetivo de enfatizarse en la suficiencia, el sigilo, la velocidad y la coordinación táctica, por tal razón son conocidas comúnmente como grupos de fuerzas especiales.

## **MARCO TEÓRICO**

En este marco teórico se van a determinar las ventajas y desventajas que han tenido las Operaciones de las Fuerzas Especiales de la Armada Nacional, a través de la Infantería de Marina lo largo y ancho del Estado colombiano.

Avanzando con el tema autores académicos ex militares como Polo cita a Raimundo Rodriguez (2013) “dentro de sus planteamientos hablan de los objetivos intermedios y del estado final militar en las líneas de operación y esfuerzos que se dan en la dinámica de las tareas que realizan las Fuerzas Especiales de Infantería de Marina”, en donde los objetivos intermedios se alinean a un enfoque del esfuerzo hacia lo decisivo, contando con la inteligencia dominante para minimizar el tiempo de ejecución y desarrollo de las operaciones, dentro de las dinámicas que permiten canalizar articulaciones para mantener un ritmo operacional que se puede afectar de manera efectiva e impulsante ajustar las estrategias en desarrollo”. Esto quiere decir que las fuerzas especiales de la Infantería de Marina se caracterizan por su alto trabajo ante las amenazas, debilidades y el control de estructuras armadas sin voluntad de lucha, sometidas a las condiciones del gobierno; por tanto en el territorio nacional se puede asegurar un ambiente protegido en un concerniente a la población civil, esto a su vez permite que se amplíe y se proyecte el desarrollo económico sostenible, lo que actualmente se conoce como bienestar social y condiciones de gobernabilidad que se dan dentro de los focos lineales de la presencia estatal en las regiones del país como dinámica del desarrollo y en disminución de los actores delictivos. Por esta razón las Fuerzas Especiales como lo indica el autor tiene intensidad dinámica ante la alta influencia criminal violenta en las zonas más vulnerables del país, que durante seis décadas se transformaron en factores de inestabilidad que afectaban la paz total y la vida; y que a su vez tenían un fuerte impacto en las economías de las regiones del país (Arquilla, 2017, Pág.141).

Desde otra perspectiva, también retomando la literatura del texto anterior, las fuerzas especiales de la Infantería de Marina han tenido un empoderamiento a través de la transformación de las fuerzas de

acuerdo a la doctrina internacional; recalando el potencial que tiene Colombia en materia militar, en donde las nuevas experiencias, los retos y la innovación tecnológica mantienen activamente el potencial de las Fuerzas Especiales, lo cual les permite intervenir en materia de operaciones multinacionales, en donde Colombia representa un reto de alto nivel en los diferentes contextos de las estructuras organizacionales, lo que indica un poderío en el entrenamiento, la doctrina y la interoperabilidad en este tipo de operaciones enmarcadas. El autor Jesus(2018) considera que” las capacidades de las fuerzas militares, y la labor que cumple enérgicamente en el empoderamiento las Fuerzas Especiales de Infantería de Marina, permite la versión de estándares logísticos, técnicos y operativos, que se han convertido en la base del triunfo operacional, logrando así el debilitamiento de los grupos armados al margen de la ley”. Como se ha dicho antes Colombia ha demostrado poseer unidades de Fuerzas Especiales capaces de proyectarse a permanecer en una tarea multinacional, contrarrestando los actores ilegales en los escenarios multidimensionales contando con una experiencia en guerra irregular y todo lo que esto conlleva (Lindsay, 2013, Pag.211).

El objetivo de este artículo científico es analizar las capacidades y estrategias empleadas por las operaciones de la Fuerzas Especiales en pos de conocer su fortalezas, debilidades, aplicación, nivel de operación y por supuesto su empoderamiento en las regiones de Colombia. Existe la necesidad de resaltar un orden de trabajo en el contexto de las Operaciones Especiales en donde la inteligencia humana, la inteligencia técnica y el comportamiento de la población son un instrumento que permite una proporción letal, rápida y eficaz en la capacidad de fuerza para contrarrestar la lucha contra el terrorismo y la contrainsurgencia. Citando a Mejia (2011) “ quién hace una reseña en cuestión al marco doctrinal de las Fuerzas Especiales, en donde el reflejo del sistema integrado de interoperabilidad, las posiciones en un empoderamiento en labor al conjunto de operaciones especiales para la efectividad de sus acciones”; esto hace necesario que se aplique una interoperabilidad funcional para las operaciones especiales y las necesidades en competencias para la mejor interoperabilidad, la cuestión con los hechos, el entrenamiento con una doctrina manejando un lenguaje de relación interpersonal.

### **Tabla 1.**

*Proyección de empoderamiento de las fuerzas especiales de IM*

Fuerzas especiales de IM	Línea estratégica	Técnicas
		Logísticas
		Estrategia
	Labor en ambiente hostil	Movimiento estratégico
		Conflictos armados
		Lucha contra amenazas
	Necesidades	Forma de operar
		Contra terrorismo
		Debilidad y fortaleza
	Competencias	Comportamiento de la población
	Conocimiento político	

Fuente: elaboración propia

## **La estructuración del empoderamiento de las fuerzas especiales en Colombia**

Colombia posee un sistema de fuerzas especiales en diversos ámbitos, como se menciona en el manual de operaciones especiales conjuntas (2010), la proyección en cuanto al empoderamiento de las Fuerzas Especiales de Infantería de Marina. Se caracterizan por ser competitivas tanto a nivel nacional como internacional, gracias a que poseen una estructura, doctrina y desarrollo en operaciones que son auténticas, enfocadas en el arduo trabajo del combate urbano, contraterrorismo y operaciones irregulares. Tomando en cuenta a Roca (2015) "Las fuerzas especiales son un factor importante en las operaciones contra la guerra en sus diferentes dimensiones, en donde la planificación y la ejecución, dar un manejo importante al sistema de fuerzas terrestres capaces de realizar operaciones terrestres, operaciones de reconocimiento, operaciones de asaltos fluviales y operaciones aerotransportadas; en cuanto al sistema de operaciones de fuerzas navales, poseen una capacidad de operar en zonas costeras, realizan el desarrollo del reconocimiento terrestre y anfibio; y en contra del terrorismo como organismo insurgente. Por otra parte el sistema de fuerzas de operaciones aéreas, permite conducir las operaciones especiales en ámbito de búsqueda y rescate en medio del combate, aplicando diferentes maniobras que permiten el rescate de rehenes, recuperación de material con alto valor estratégico para las organizaciones, ataque decisivo a las infraestructuras terroristas, cuyo objetivo es acabar con la capacidad de ataque del enemigo este grupo de fuerzas especiales, son de carácter urbano entrenadas directamente para enfrentar el tipo de emergencia terrorista, los cuales se encargan de desarrollar actores de aislamiento, aseguramiento de posiciones y después es sistemático (Barrio, 2019, Pag123.)

Como se ha dicho antes los ambientes hostiles permiten el desarrollo de tareas para las fuerzas especiales, en las operaciones de acción, estas son generadas a gran escala donde el Estado tiene la misión de intervenir, y las fuerzas especiales de Infantería de Marina deben tener la capacidad de flexibilidad para generar operaciones únicas, que le permitan alcanzar los objetivos bajo los valores estratégicos, es así como se aplican los ataques al blanco específico como se le conoce a este tipo de acción. Cuando se habla de ataques al blanco específico las fuerzas especiales Se dirigen en las incursiones de asaltos directos y con el uso de tiradores de alta precisión (Francotiradores), quienes aplican un juego parabólico o fuego aéreo táctico, Son los únicos que poseen la autorización de usar la capacidad de cargas explosivas para poder neutralizar al enemigo. En tanto a esto Araque(2018), "añade que este tipo de acciones se reflejan en las operaciones de repercusión, también conocida como acción directa donde las fuerzas especiales tienen la capacidad de realizar acciones de recuperación de personal de sus propias tropas, recuperar material a través de la captura de personal adversario, identificar y recuperar documentos y materiales tangibles". Todo este conjunto de operabilidades una medida de flexibilidad, que le permiten a las fuerzas especiales trabajar conjuntamente a gran escala, y así poder brindar misiones de supervivencia, gracias a su entrenamiento en diferentes clases de terreno y saben cómo apoyar a las unidades especiales en este aspecto (Lee, 2012, Pag.503)

## **METODOLOGÍA**

Para el desarrollo de la presente investigación se realizó una búsqueda, así como una revisión sistemática de información secundaria con base en la estrategia PRISMA. La búsqueda de información se realizó a través de las bases de datos e índices como: Google Académico, Dialnet y Redalyc.

## **ANÁLISIS DE RESULTADOS**

### **Empoderamiento de las Fuerzas Especiales de Infantería de Marina**

#### *Variable 1*

El empleo de entrenamiento militar de las unidades de fuerzas especiales son un conjunto de actividades psicológicas, físicas, mentales, de destrezas y habilidades militares, todas debidamente planificadas ejecutadas para que sus miembros se encuentren en condiciones de ejecutar misiones complejas, riesgosas, en territorio hostil, que le permita mantener Los estándares superiores de iniciativa resistencia física y voluntad de lucha.

#### *Variable 2*

En cuanto al empoderamiento de las fuerzas especiales las cuales se apoyan en el conjunto de diversos factores (sistema de armas, infraestructura, medios de apoyo logístico y el recurso humano), todo a base de los principios doctrinales para conseguir un determinado efecto militar, en la escala estratégica, operacional o táctica.

#### **Tabla 2**

##### *Factores de empoderamiento*

###### **Unidades de fuerzas especiales:**

se considera el conjunto de actividades psicológicas, físicas, mentales, y de destrezas de habilidades militares planificadas y ejecutadas para que sus miembros se encuentren en condiciones de ejecutar misiones complejas.

Dimensión Capacidad Indicador Plan de gestión Instrumento revisión

###### **Capacidades Operativas del empoderamiento de las fuerzas especiales:**

Son el conjunto de diversos factores compuestos por el sistema de armas, infraestructura, apoyo logístico y procedimientos doctrinales.

Capacidad operativa Matrices del reporte Revisión documental

Fuente: elaboración propia

## **CONCLUSIÓN**

Las operaciones de fuerzas especiales en Colombia cuentan con un sistema integrado de fuerza y capacidad que poco a poco ha mostrado interés particular en los espacios de operaciones multidimensionales en el carácter multinacional, esto ha hecho que Colombia posea una variedad de reconocimientos y habilidades que son buscados y admirados por otras naciones, las fuerzas especiales de Infantería de Marina tienen gran potencial en las mejoras a fuerza a nivel mundial, esto sugiere que Colombia adopte doctrinas de ejércitos multinacionales para el desarrollo de sus operaciones, y así proyectarse Dentro de un empoderamiento que involucre la experiencia en guerra irregular, y las experiencias en emboscadas e inteligencias.

La fuerza especial es de Colombia son consideradas como las mejores en los escenarios militares, son exclusivas y se proyectan en la transformación para lograr competencias en el desarrollo de las mismas a través de un empoderamiento bajo lineamientos de planeamiento conjunto y la coordinación. Uno de los grandes desafíos que tienen las fuerzas especiales en Colombia es fomentar y fortalecer el nivel de educación en idiomas, para proyectarse en un empoderamiento que le permita estar en todos los rangos de las fuerzas, y así lograr una efectividad en el éxito de las operaciones a través de la comunicación.

En cuanto el objetivo estratégico que tiene Colombia para fortalecer la cooperación con organismos multilaterales y otras naciones, no solamente se visiona en la perspectiva de buscar mayor efectividad en la lucha contra la delincuencia transnacional y otras amenazas, sino también se ha focalizado en orientar la visión del futuro de las fuerzas armadas del país a través de las fuerzas especiales de Infantería de Marina que cuentan con capacidades de contra movilidad, en una logística que se fundamenta en acabar con los obstáculos verticales. Sumaba esto la seguridad de las operaciones tiene la necesidad de proyectar y generar un reconocimiento y credibilidad que es necesario en las unidades especiales para acoplar las doctrinas de desarrollo como mejores fuerzas del mundo.

## **Referencias**

- Abreu, J. L. (Diciembre 2014). El Método de la Investigación. Daena: International Journal of Good Conscience., 200.
- Araque, M. (2018). Las unidades de operaciones especiales y la definición de sus misiones para enfrentar las amenazas que afectan la seguridad internacional. Revista de Ciencias de Seguridad y Defensa, 76,77.
- Arquilla, John y Ronfeldt, David (1997): In Athena's Camp. Preparing for Conflict in the Information Age, Santa Monica, RAND, pp. 141-171.
- Arquilla, John y Ronfeldt, David: "Information, Power and Grand Strategy: In Athena's Camp-Section 1",
- Barrios, M. Á. (15 de Mayo de 2019). América Latina en movimiento. Obtenido de <https://www.alainet.org/es/articulo/199853>
- García, E. G. (2011). Empleo de UAV en la armada Española. Revista General de marina. Obtenido de [www.armada.mde.es/archivo/rgm/2011/07/cap06](http://www.armada.mde.es/archivo/rgm/2011/07/cap06)
- García, F. S. (2012). El conflicto híbrido ¿una nueva forma de guerra?. <https://dialnet.unirioja.es/servlet/articulo?codigo=4555572>
- Haro Ayerve, P. (2019). "La Guerra de Cuarta Generación y las guerras asimétricas. (A. N. Chile., Ed.) Revista Política y Estrategia, 103.

Hernández Sampieri, R., Fernández Collado, C., & Baptista Lucio, P. (s.f.). Metodología de la Investigación. México, México

Hernández Sampieri, R., Fernández Collado, C., & Baptista Lucio, P. (2006). Metodología de la Investigación. México.

Javier Jordán es Profesor Titular de Ciencia Política en la Universidad de Granada, investigador asociado de la Universidad Autónoma de Chile. Sus líneas de investigación: Innovación militar, violencia política y terrorismo.

Jesús, E. G. (13 de Noviembre de 2018). Empleo de la fuerza de despliegue rápido y operaciones especiales de las fuerzas especiales del ejército del Perú. Empleo de la fuerza.

Lee, Gordon T. "Hard-Shelled, SOF-Centered. The Synergy of Might and Mind", RAND Review (Verano 2002).

Lindsay, John R.: "Reinventing the Revolution: Technological Visions, Counterinsurgent Criticism, and the Rise of Special Operations", Journal of Strategic Studies, vol. 36, nº 3 (2013), pp. 422-453.

McChrystal, Stanley, "It Takes a Network. The new front line of modern warfare", Foreign Policy, 21 de febrero de 2011.

Mejía Morin, Miguel.2012. Fuerza de Operaciones Especiales, transformación organizacional que debe desarrollar para cumplir plenamente sus roles operacionales y estratégicos en el frente externo. Tesis de Maestría en Política Marítima. La Punta: Escuela Superior de Guerra Naval. Programa Alto Mando.

Pierce, Terry C. (2004): Warfighting and Disruptive Technologies. Disguising Innovation, New York, Frank Cass, p. 1.

Polo, M. P. (2015). Ceremonial y protocolo: métodos y técnicas de investigación científica. Opción, 31(1), 1137-1156.

Raimundo Rodríguez Roca es Teniente Coronel de Infantería (DEM), Estado Mayor del Ejército de Tierra. Sus líneas de investigación son: Innovación militar y fuerzas de operaciones especiales.

Roca, R. R. (2015). Procesos de innovación militar en el empleo de las Operaciones especiales de Estados Unidos. Andalucía España: Universidad de Granada.

Scabill, Jeremy (2013): Dirty Wars: The World Is a Battlefield, New York, Nation Books. 8 Rosen,

Stephen Peter (1994): Winning the Next War: Innovation and the Modern Military, Ithaca (NY), Cornell University Press, p. 34; Posen, Barry, R. (1984): The Sources of Military Doctrine: France, Britain and Germany between the World Wars, Ithaca (NY), Cornell University, pp. 29-30.